



**HOSPITAL  
UNIVERSITARIO  
SAN VICENTE  
DE PAUL  
75 años**

# UNIDAD DE ESTOMATOLOGIA

RAUL JIMENEZ G\*

La historia de la Unidad Estomatológica del H.U.S.V.P., es reciente. El 7 de Diciembre de 1983 fue firmado el convenio entre la Universidad de Antioquia - Facultad de Odontología y el Hospital para la creación de una Unidad de Estomatología. El 28 de Septiembre de 1984 se inició la prestación de servicios en el área física actual, ubicada en los bajos de Dermatología.

## Objetivo General

Proporcionar atención Estomatológica especializada, al paciente de escasos recursos económicos con anomalías y enfermedades de la boca, los maxilares y sus estructuras y funciones relacionadas, con calidad y rapidez.

## Objetivos Especificos

- Atender las urgencias diurnas estomatológicas del paciente hospitalizado.
- Atención de pacientes con trauma dental y de los maxilares.
- Hacer parte del equipo multidisciplinario que maneja el trauma maxilo-facial.
- Realizar consulta externa estomatológica.
- Solucionar las interconsultas estomatológicas solicitadas por los otros servicios del Hospital.
- Hacer procedimientos de diagnóstico en estomatología, como biopsias, citologías, etc.
- Diagnosticar y hacer parte del equipo multidisciplinario que maneja los tumores malignos orales.
- Atender odontológicamente a pacientes con limitaciones físicas o mentales, usando anestesia general.

---

\* Odontólogo, docente unidad de estomatología. Hospital Universitario San Vicente de Paúl.

- Diagnosticar y tratar los trastornos del desarrollo de los maxilares en conjunto con Cirugía Plástica.
- Atender pacientes con trastornos de la articulación temporo-mandibular.
- Diagnosticar y tratar los tumores benignos y quistes de los maxilares.

### **Número de Consultas**

Cumpliendo los objetivos trazados para la Unidad, hasta el mes de Diciembre de 1986, el promedio de consultas era de 272. Para el año de 1987, se llega a un promedio de 500 al mes. Esto ha copado totalmente la capacidad actual de la Unidad y por ello se planteó al Servicio Seccional de Salud de Antioquia un proyecto de ampliación y dotación. En el mes de Diciembre de 1987, fueron recibidos efectivamente por el Hospital, treinta millones de pesos para tal fin. En la actualidad se adelantan los trabajos de remodelado de la nueva planta física y se están adquiriendo equipos e instrumental, para constituirse en una Unidad Estomatológica Piloto para Colombia.

### **Actividades Académicas**

Por el servicio hacen rotaciones estudiantes de:

- Pre-grado de la Facultad de odontología.
- Es el sitio de trabajo clínico de los residentes de Estomatología y Cirugía de la misma Facultad.
- Pos-grado de Dermatología. Fac. de Medicina.
- Pos-grado de Cirugía Plástica. Fac. de Medicina.
- Diariamente se realizan actividades académicas en la Unidad con los diversos residentes y estudiantes.
- Cada semana tiene lugar una reunión del Grupo Multidisciplinario para el tratamiento de los trastornos del desarrollo de los Maxilares. A esta reunión, única en su género en la Ciudad, asisten Profesores y estudiantes de Cirugía Plástica, de Estomatología y Cirugía, Ortodoncistas. En ella se definen los tratamientos para los pacientes con tales trastornos.

### **Morbilidad**

La Unidad de Estomatología a través de su corta historia, se ha convertido en el centro de referencia de pacientes con problemas de alta complejidad del

H.U.S.V.P.; de la Facultad de Odontología, de los Hospitales Regionales de Antioquia, los Centros de Salud de Antioquia y aun de práctica privada.

Las 10 primeras causas de Morbilidad son las siguientes (1984 - 1987):

1. Trauma de los maxilares y sus secuelas	40%
2. Focos sépticos dentales	18%
3. Trastornos de la Art. Temporomandibular	17%
4. Tumores malignos orales	6%
5. Abscesos de origen dental	5%
6. Quistes de los maxilares y tejidos blandos	4%
7. Osteomielitis	3%
8. Entidades pre-malignas	3%
9. Candidiasis	2%
10. Crecimientos fibrosos por trauma	2%

En relación con la morbilidad que atiende el servicio, es conveniente comentar:

1. **TRAUMA.** Reflejo de la Violencia que vive la Ciudad de Medellín. Este es uno de los servicios que soluciona el problema de los traumatismos orales y maxilo-faciales, en la población de escasos recursos económicos.
2. **FOCOS SEPTICOS.** Aunque aparentemente la eliminación de focos sépticos en la boca, pudiera solucionarse a niveles inferiores de atención; la Unidad se enfrenta es a los pacientes cuyas enfermedades sistémicas hacen difícil su atención.
3. **TRASTORNOS DE LA ARTICULACION TEMPORO-MANDIBULAR.** Es sorprendente encontrar como tercera causa de consulta los problemas de la A.T.M., la Unidad se ha convertido entonces en el centro de referencia de pacientes de escasos recursos económicos que no pueden solucionar sus problemas en la práctica privada.
4. **TUMORES MALIGNOS ORALES.** La Unidad ha llenado un gran vacío para los pacientes con cáncer de la boca, los maxilares y tejidos vecinos.

Ya es posible prepararlos antes de ser irradiados, participar en la cirugía realizando la rehabilitación inmediata y luego la mediata. De esta manera se ha mejorado la calidad de vida de estos pacientes.

5. **ABSCESOS DE TEJIDOS BLANDOS ORALES Y PERIORALES.** Se atiende este tipo de pacientes en la Unidad cuando los niveles inferiores de atención lo solicitan, cuando hay problemas sistémicos que lo requieren, cuando se requiere anestesia general para el tratamiento, en general cuando el paciente es complejo.
6. **QUISTES DE LOS MAXILARES Y TEJIDOS BLANDOS.** Los quistes de los maxilares, aunque benignos, pueden adquirir tamaños que requieren atención hospitalaria. Además requieren un estudio cuidadoso debido a su relación con tumores y otras enfermedades que deben ser evaluadas en un servicio especializado.
7. **OSTEOMIELITIS.** La infección crónica de los huesos maxilares es la secuela de procedimientos quirúrgicos previos en pacientes con compromiso sistémico, por lo que requieren frecuentemente tratamientos especializados que está en capacidad de proporcionar la Unidad.
8. **ENTIDADES PRE-MALIGNAS.** Si los pacientes con tumores malignos orales ocupan el cuarto lugar en la morbilidad atendida en la Unidad, no sorprende encontrar en el octavo lugar las lesiones y condiciones pre-malignas. Las entidades blancas (leucoplasia) y rojas (eritroplasia) de la mucosa oral, deben ser estudiadas y evaluadas en un servicio especializado pues es la única forma de diagnosticar precozmente un cáncer de la boca y salvar la vida del paciente. Esto lo ha logrado la unidad en muchos pacientes, a los que se vienen siguiendo para conservarles su salud.
9. **CANDIDIASIS.** La Candidiasis o Moniliasis oral, es la primera infección específica diagnosticada en la Unidad. Es índice de muchos trastornos sistémicos en especial endocrinopatías, por lo que estos pacientes no sólo requieren tratamiento de la infección sino evaluación de su estado sistémico.
10. **CRECIMIENTOS FIBROSOS POR TRAUMA.** Son generalmente el resultado de dentaduras mal elaboradas, que a través de un traumatismo crónico sobre la mucosa oral llegan a producir la aparición de aumentos de tejido firmes, que simulan un tumor benigno. Para su tratamiento no basta la cirugía sino que es necesario eliminar la etiología, esto puede lograrlo la Unidad.

Con una frecuencia inferior al 2%, se presentan pacientes con enfermedades orales raras, complejas y que requieren una gran preparación académica y una buena dotación de equipos. Entre ellas vale la pena mencionar:

- Pacientes que requieren cirugía ortognática.
- Pacientes con dolor oral o perioral crónico.
- Pacientes hemofílicos, diabéticos, leucémicos, irradiados, inmunosuprimidos, con trasplantes de órganos, con problemas cardio-vasculares que tienen problemas orales que son manifestación de su trastorno sistémico o pueden manifestarse sistémicamente complicando la enfermedad de base del paciente, por lo que requieren una atención especializada en la Unidad.

### **Futuro Próximo**

En el futuro inmediato, una vez llevado a cabo el proyecto financiado por el S.S. de S. de A., la Unidad contará con las siguientes facilidades:

- Excelente dotación para atender el trauma y los trastornos de desarrollo de los maxilares.
- Excelente dotación para el tratamiento de los trastornos de la Articulación Temporo-mandibular.
- Estará perfectamente equipada para enfrentar el dolor crónico oral y maxilo-facial.
- Consecuente con las dos últimas, se iniciará una clínica de A.T.M. y dolor crónico.
- De dos Unidades Odontológicas y un quirófano con que se cuenta en la actualidad, se pasará a 6 unidades y 3 quirófanos.
- Se está planeando la introducción de los implantes osteo-integrados en la rehabilitación del paciente con cáncer oral y de los pacientes con paladar hendido.

Todas estas actividades se realizan en estrecha relación con la FACULTAD DE ODONTOLOGIA DE LA UNIVERSIDAD DE ANTIOQUIA, entidad a la que pertenecen sus docentes y auxiliares y de la cual se utilizan todas las facilidades de radiología y de laboratorios como el de Patología Oral, único en su género en el país.